

少年工科学校物語

武山やすらぎの池の絆

(桂儀一光著) を読んで

葛原 和三 陸自74

今なお、自衛隊最大の訓練事故といわれる少年工科学校生徒の殉職事故から50年が経過した。その事故とは、昭和43年7月2日、区隊長、田村勇一等陸尉(当時)の指導する第12期生(3学年、1等陸士)78名の戦闘訓練において、折からの豪雨の中、やすらぎの池で渡河訓練を行い、13名が水死した事故である。

昨年、50回忌の命日、高等工科学校(かつての小年工科学校)では滝澤学校長(第24期生)のもとで岡部陸幕長、地元横須賀の小泉進次郎議員らを迎えて学校を挙げての慰靈・顕彰行事が行なわれた。当時、17~18歳の少年だったが、今では初老となつた同期生100名とその家族30名、ご遺族30名が後輩たちの見守る中参列した。

私たち第12期生は、これまで自衛隊殉職隊員追悼式でのご遺族との交流、現地慰靈、みたままつりなど年3回の集まりを重ねてきたが、行事後、慰靈碑のある池の周辺でご遺族の質問に答えたのは初めてだった。訓練に参加し

ていた同期生から事故時の状況を彷彿とさせる説明が行われた。

当時、こつた返していいた池の周辺では、我々生徒も搜索に加わり、次々と引き上げられる同期生に人工呼吸や担架搬送を行つて、私も現場にて、半裸で膝を屈して男泣きする区隊長が「ここで死なせて下さい」と生徒隊長に嘆願し、隊長は「何をいうか、これから君はやらなければならぬことがたくさんあるんだ」と烈火の如く叱咤していた情景が思い出された。

そして学校行事終了後は、横須賀のホテルでご遺族との懇親会を行い、全員で肩を組み、校歌を歌う頃にはうち解けた一体感が得られてきた。

この節目にあたり本書『少年工科学校物語 武山やすらぎの池の絆』が刊行された。この刊行を最も熱心に進めたのは、同期生から最も信頼されている稻村孝司同期生会会长だった。会長は、当時の国語教官に執筆を依頼し、その桜井教官が教え子の中から作家の桂儀一光氏(第7期生、本名・合澤八千穂氏)を推薦した。そこで託された桂儀氏が、熟慮の末、主人公としたのは、殉職した生徒ではなく、区隊長その人であった。

学校から半年後に刊行された『殉職生徒追悼録』には、事故の経緯とともに同期生一人一人を偲ぶ同期生や後輩

はこれ以上の追悼録は出来ないと思われる。だが、この追悼録には、事故の核心といえる区隊長に関する記事がほとんど記載されてなかつた。また、これまでの同期生会でも、誰も区隊長のことは話題にしなかつた。

しかしながら、誰一人として区隊長の生徒に対する愛情と、訓練に対する熱意を疑うものはいなかつた。刑期を終えた区隊長が13人の実家を訪ね、遺族に詫びていたことも知つていて、だからと言つて区隊長に対するわだかま解けた一体感が得られてきた。

この節目にあたり本書『少年工科学校物語 武山やすらぎの池の絆』が刊行された。この刊行を最も熱心に進めたのは、同期生から最も信頼されている稻村孝司同期生会会长だった。会長は、当時の国語教官に執筆を依頼し、その桜井教官が教え子の中から作家の桂儀一光氏(第7期生、本名・合澤八千穂氏)を推薦した。そこで託された桂儀氏が、熟慮の末、主人公としたのは、殉職した生徒の中でも最も強靭な精神力、体力、そして実行力を持つていて、田嶋教官との友情が描かれている。人生で最も窮屈に陥つた時、区隊長を支えていたのも同期生だったたのである。

この他、昭和30~40年代の自衛隊や、少年工科学校を取り巻いていた時代環境が克明に描かれており、いわば、傍流の自衛隊史としても意味を持つといえよう。青森県出身で、実直そのものであつた彼が、区隊長に惹かれ、憧憬し、区隊長のような自衛官になることを目標にしていたことを本書を読んで初めて知った。